

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

EL ACTA DE BILBAO

Aunque parezca mentira, el Congreso de los Diputados, en su sesión del 7 del corriente, ha aprobado *sin discusión* el acta del distrito de Bilbao.

Que fuera aprobada, lo esperábamos, puesto que no hemos creído jamás en la sinceridad de los políticos burgueses al hablar de que era necesario purificar el sufragio; pero que lo fuese sin discusión, no.

¿Cómo habíamos de pensar que siendo el acta de Bilbao una de las más graves, si no la más grave de todas, no iba a haber siquiera un diputado que la impugnara y pusiese de relieve con tal motivo la hipócrita conducta observada por el Gobierno en las pasadas elecciones y los medios ilegales y asquerosos que se han empleado en ellas? ¿Cómo habíamos de creer que habiendo demócratas en el Congreso fuese aprobada sin alguna crítica por su parte un acta adquirida mediante el soborno y la escandalosa complicidad de las autoridades con el candidato sobornador?

Sin embargo, así ha sucedido. La Comisión de Actas, presidida por un hombre de leyes, juzgó buena la de Bilbao y propuso su aprobación; y los republicanos todos, lo mismo los moderados que los radicales, dejaron que se aprobase sin decir una sola palabra acerca de ella.

¿A qué ha obedecido ese silencio? ¿A olvido? ¿A que se trataba de un acta que correspondía a un socialista? ¿O a que los diputados republicanos, como los diputados monárquicos, se cuidan solamente de las actas que interesan a sus amigos? En cualquiera de los tres casos han dejado de cumplir con su deber.

La misión de un defensor del sufragio en el Parlamento, y principalmente en el Parlamento de un país donde ese derecho se vicia y se corrompe, es combatir toda acta que se haya obtenido por procedimientos ilegales, favorézcase con ello a quien se favorezca.

Por lo menos, esa sería la conducta que en el Parlamento observarían los socialistas.

También se han mostrado mudos respecto al acta referida todos aquellos periódicos que hace un par de meses publicaban artículos y más artículos en defensa de la pureza del sufragio. La conducta de esa Prensa no nos ha sorprendido; sabemos demasiado que trata muchos asuntos, no porque le merezcan interés, sino por juzgarlos de oportunidad.

Mírese como se mire, la aprobación del acta de Bilbao *sin discusión* y sin la menor crítica de parte de la Prensa llamada liberal y democrata, acusa lo que más de una vez hemos dicho; esto es, que los verdaderos defensores del sufragio y los que trabajan con marcado interés por purificarle no son los partidos burgueses, sino los hombres que militan en el Partido Socialista.

LA SEMANA BURGUESA

La mayoría polaviejista se opone a que el Sr. Morayta tome asiento en el Congreso, fundándose en que dicho señor es Gran Maestro del Gran Oriente Español.

Pero, dirán ustedes, ¿es que el hecho de ser masón incapacita para ser diputado?

Según la taifa de indocumentados que Polavieja ha llevado al Parlamento, así es; pero no atreviéndose a sostenerlo así en crudo, ha tocado otro resorte, y dice que la propaganda masónica en el archipiélago filipino ha sido la causa de la insurrección tagala.

Queriendo hacer olvidar que el origen de aquella insurrección está en el poder absorbente y tiránico de las comunidades religiosas, que tenían convertidos los conventos en casas de lenocinio.

Pero dejando a un lado estas consideraciones, que nos llevarían demasiado lejos,

el hecho es que al Sr. Morayta se le acusa de traidor a la patria (zapatatel) y de haber explotado la masonería en Filipinas con fines mercantiles.

Nosotros en esto último no entramos ni salimos; pero si a todo el que convierte las ideas en mercantilismo se le va a formar tribunal de honor, el Sr. Morayta puede recusar a muchos jueces.

Por ejemplo, a los empresarios de periódicos que son diputados y que desde sus diarios han estado tocando la trompa bélica para que subiera la tirada.

Porque si al diputado republicano hay que cargarle en cuenta las penalidades que sufren los prisioneros de Filipinas, como alguien pretende, a aquellos fabricantes de entusiasmo patriótico a cinco céntimos el ejemplar habría que exigirles responsabilidad, y muy estrecha, por los miles de proletarios que han perdido la vida en las guerras coloniales.

Y si de castigar al que explota las ideas y los servicios en provecho propio se trata, no es justo que se queden fuera los correspondientes que en Filipinas limpiaban las botas al general cristiano, y hoy, en pago de aquellos servicios, ostentan un acta de diputado.

El Sr. Morayta fué al fin admitido diputado, si bien a regañadientes de la mayoría.

En el terreno en que ésta había planteado la cuestión, no podía suceder otra cosa. Pero la intención de los vaticanistas está conocida.

En una casa de juego de las que no funcionan en Madrid desde que se ha encargado de moralizarnos el Sr. Gallo Alcántara, se ha dado una verdadera batalla.

Y con tan triste motivo han sonado nombres muy conocidos entre la gente maleante de la coronada villa.

Que lo mismo sirve para un fregado que para un barrido.

Han sentido síntomas de intoxicación 29 personas por haber tomado leche adulterada.

El expendedor del veneno era un pobre diablo que vendía leche a 10 céntimos, y que ha dado con sus huesos en el *Abanico* por eso mismo.

Por pobre y por diablo.

En la procesión del Corpus, en Ecija, un cirio prendió fuego a la imagen de la Divina Pastora.

Y los fervientes católicos que tenían el cirio, en vez de impetrar la divina gracia en trance tan apurado, tomaron la prosaica determinación de arrojar cubos de agua sobre la Santísima Virgen, con lo cual a la pobre señora la pusieron como una sopa.

Pero, señor, ¿para cuándo son los milagros?

El gobernador de Madrid ha suspendido el acuerdo de la Diputación Provincial en virtud del que debía procederse al derribo del antiguo Hospital de San Juan de Dios.

Con esta determinación, el Sr. Liniers se ha librado de la excomunión con que le había amenazado el obispo.

Ahora sólo falta que cuando el asunto pase a los Tribunales, el Sr. Cos y Macho amenace a éstos con las penas del infierno, y que a la diosa Temis le entren escrúpulos de conciencia.

Para que la Iglesia acapare todo lo que le venga en gana.

Una pareja de la Guardia Civil ha maltratado bárbaramente cerca de Castilleja (Sevilla) a un hombre, dejándole luego sin decirle «usted dispense».

Y otra de la *benemérita* empleó los mismos suaves y caritativos procedimientos en Villaverde con un cargador de vinos, que cometió el enorme delito de buscar en el campo unas hojas de amaro para curar sus heridas.

Se dan Botas y Portas que es una bendición de Dios.

Como que va a ser cosa de decir cuando se vea un tricorno: «¡Sálvese el que pueda!»

El Pueblo, de Valencia, ha emprendido una campaña en pro de los ordenanzas de telégrafos, que realizan un trabajo impropio por una retribución mezquina.

Y su director ha ofrecido ocuparse de este asunto en el Congreso.

Bueno. Y de mejorar las condiciones del trabajo de los operarios de *El Pueblo*, ¿quién se ocupa?

Sinesio Delgado ha eructado lo siguiente en el último número de *Instantáneas*:

«Obreros albañiles, unión es fuerza!»
En mil carteles, de colores chillones, esparcidos por todas las calles de Madrid, se han podido leer tan sugestivas palabras que habrán hecho las delicias de media docena de bobos y un ciento de *vagos*, y el *arreglito* de cuatro parlanchines de esos que tienen la habilidad de enloquecer, con su lenguaje canallaesco, a las *masas*, como se ha dado en llamar a unos cuantos infelices que no se quieren convencer de que sus heroicos (!) *compañeros les toman el pelo* de ordinario con sus mítins y demás zarandajas.

La historia eterna y triste, que es lo peor. A pedir disminución de horas de trabajo y aumento de jornal. Eso, a pedir lo que no pueda darse, para que los despreciables explotadores *chupen la breva* el mayor tiempo posible. Y aun hay gente formal y sería que espera el oro y el moro de la tan desacreditada clase obrera, que costea sombreros de copa y levitas a sus *redentores*, y que se queda sin pan un día a la semana para adquirir papelechos escandalosos que la defienden... ó la extravían y la desacreditan hasta dejarlo de sobra.

Socialismo de moda, que se reduce a un repugnante concierto formado por los gritos de los hambrientos, los bostezos de los holgazanes y los alaridos de los mangoneadores que se *pasan de listos*.

Y, naturalmente, como éstos a medida que medran son más ambiciosos, y como los holgazanes según *van viviendo* se arrogostan a vociferar, los verdaderos hambrientos, los verdaderos *oprimidos*, lo pasan peor.

Y se aumentan las horas de trabajo con el tiempo empleado en asistir a los centros de declarada explotación, y disminuyen los medios del dinero necesario para sostener Sociedades y dar de comer a los ahitos.

Hemos copiado el texto íntegro, a pesar de ser un poco largo, para que nuestros lectores admiren la facilidad con que ciertos literatos cuentan majaderías.

Refutarle sería concederle un honor inmerecido. Esos redentores que gastan sombreros de copa y levitas ha debido verlos el escritor fiño en los lugares donde escoge los tipos de borracho que saca en sus *piecitas silbables* y silbadas.

Y lo de que se aumentan las horas de trabajo con el tiempo empleado en asistir a los mítins, es una teoría económica digna de quien discurre con los pies.

¡Y como conjuga Sinesio Delgado el verbo «explotar»! No se le olvida fácilmente la mala *pata* con que quiso explotar la patriotía durante la guerra, azuzando a todo bicho viviente para que fuera a comerse crudos a los yanquis (a quienes en términos de la mayor cultura llamaba cerdos), mientras él se quedaba en casita, a pesar de lo cual, *Madrid Cómic* reventó como arpa vieja.

Seis obreros muertos a consecuencia del hundimiento de un paredón en una mina de Ciudad Real.

Y otro en las obras de la Fábrica de Tabacos de San Sebastián.

En la primera catástrofe existe la circunstancia agravante de haber sido advertido el capataz de la misma del mal estado en que se encontraban los muros de contención.

Pero, lo que dirá el capataz: ¡Cualquiera se ocupa en pequeñeces!

Cuanto más instruido es el obrero, mejor puede trabajar por su emancipación.

Otro concejal socialista.

El compañero Ramón Hidalgo ha hecho ante la Agrupación Socialista de Córdoba la siguiente declaración:

«Convocado por la Agrupación Socialista de Córdoba para hacer una exposición de mis ideas, declaro:

»Que estoy de acuerdo con el programa del Partido Socialista en todas sus manifestaciones;

»Que habiendo sido elegido como socialista en las últimas elecciones municipales, defenderé en el Ayuntamiento el programa municipal del Partido Socialista Obrero y cuantas medidas favorezcan a la clase trabajadora;

»Y que fuera del Ayuntamiento defenderé en lo que mis fuerzas me permitan las doctrinas del mencionado Partido.

»Hago estas declaraciones por mi libre y espontánea voluntad, y quedo dispuesto a responder de mis actos en cualquiera ocasión que por esta Agrupación fuese requerido.

»Córdoba, 10 de junio de 1899.—RAMÓN HIDALGO.»

Damos la bienvenida a nuestro nuevo correligionario, a la vez que aplaudimos los deseos y la decisión que muestra en el anterior escrito de trabajar con el mayor interés por cuanto sustenta y defiende nuestro Partido.

Siete son ahora los Municipios que cuentan con defensores del Partido Socialista: Bilbao, Burgos, Labarga, Baracaldo, Córdoba, Manresa y San Hipólito.

No son pocos, si se tiene en cuenta que la ley vigente no da derecho a ser concejal más que a los que poseen un título ó pagan contribución.

CÓMO PAGA BLASCO IBÁÑEZ Á SUS OBREROS

He aquí, según prometimos en el número anterior, las cantidades con que el propietario de *El Pueblo*, de Valencia, Blasco Ibáñez, remunera al personal de dicho periódico:

Imprenta.	Pesetas.
Maquinista.....	3,00
Dos marcadores, á 1,25.....	2,50
Dos aprendices, á 0,35.....	0,75
Corrector.....	3,00
Atendedor.....	2,00
Ajustador.....	3,00
Siete cajistas, á 3.....	21,00
Localero.....	1,75
Un ayudante.....	1,00
Por la composición del folletín.....	2,75
Al cajista de últimas.....	0,50
Varios aprendices.....	1,00
Administración.	
Administrador.....	3,00
Un Ayudante.....	2,00
Siete repartidores.....	6,00
Cinco ayudantes.....	2,50
Redacción.	
Redactor en jefe.....	3,00
Otro redactor.....	2,00
Otro.....	2,00
Otro.....	2,00
Otro.....	1,00
Otro.....	0,50

¡Es lástima que la Sociedad Tipográfica de Valencia no haya podido consignar lo que satisface el diputado republicano por dicha capital a los que colaboran en su periódico!

Aunque, calculando por los *crecidos* sueldos que da a los redactores, cabe suponer que no abonará a aquellos arriba de 2 pesetas por artículo.

¡Y decir que a hombre tal le han hecho diputado los compañeros de quienes sufren tan dura explotación!

Esperemos que el tiempo les abra los ojos y haga que rectifiquen tan grave error.

El mitin internacional.

Por considerarlo de bastante interés publicamos a continuación un extracto de los discursos pronunciados en el mitin internacional de Bruselas, verificado en la Casa del Pueblo después de celebrarse la Conferencia socialista encargada de redactar la orden del día del Congreso internacional de París y de determinar los elementos que tendrán derecho a acudir a él:

Presidió **Vandervelde**, haciendo notar la importancia del trabajo realizado por la Conferencia preparatoria.

Allemane (delegado francés): Tengo una gran satisfacción en hablar en este magnífico salón. Aplaudo los esfuerzos y sacrificios que habéis realizado para levantar esta hermosa Casa del Pueblo. Aunque esto es bueno, debéis hacer algo más: uniros a todos los militantes socialistas y revolucionarios. Y logrando esto, id más allá, conquistad el Poder, demostrando así que la emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos.

Troelstra, diputado por Holanda: Vengo de la ciudad donde se celebra la Conferencia de la paz, pero lo que os traigo no es un saludo de paz; como vosotros, los socialistas de Holanda luchan encarnizadamente por el ideal de todos los explotados: por el Socialismo.

En 1891, el Partido Socialista Holandés tomó el deplorable acuerdo de apartarse de la acción política. De ese día data la decadencia momentánea del Socialismo en Holanda. Pero pronto echamos de ver que así retrocedíamos y que debíamos imitarlos. Comprendimos, sí, que el anarquismo había destruido lo que habíamos creado. El mal estaba hecho, mas nos acordamos del programa internacional del Socialismo, y a pesar de los insultos y las injurias, le hemos proclamado a la faz de nuestro país.

Vosotros, socialistas belgas, habéis señalado los tres términos de nuestra emancipación: la cabeza es la conquista de los Poderes públicos, el cuerpo, la organización de los oficios; la base, vuestras Cooperativas.

Como vosotros, sabremos inspirarnos en los que van a la cabeza del movimiento socialista; como vosotros, creceremos y llevaremos a cabo las grandes empresas que el proletariado espera de nosotros.

Broekelhuys (delegado inglés del Partido Independiente del Trabajo): Si la organización socialista está desarrollada en Bélgica, hay que reconocer que ese desarrollo ha coincidido con los movimientos societario y cooperativo. En Inglaterra, esos dos movimientos se han desarrollado cuando no había movimiento socialista. De 1848 a 1880 no ha habido entre nosotros movimiento socialista; de suerte, que las organizaciones cooperativas y de resistencia han crecido fuera de la órbita socialista. Sin embargo, el Socialismo empieza a invadir las Sociedades obreras y las Cooperativas. Testigos, los acuerdos de los Congresos de las *Trades Unions* y de las Cooperativas. Además, en Escocia, los obreros asociados, los cooperativistas y los socialistas marchan de acuerdo para pelear en el terreno político. Seguiremos, pues, vuestro ejemplo.

En Inglaterra el ideal del partido liberal se ha extinguido con Gladstone; un partido que no tiene misión alguna que cumplir necesariamente ha de desaparecer. No hay, pues, en nuestro país más partido burgués que el conservador, y, como en otras partes, el único partido capaz de sustituir a éste es el Partido Socialista.

Aunque el Partido Socialista Inglés no mete mucho ruido, crece y prepara sus elementos para extenderse por todo el país.

Singer: En nombre de los socialistas alemanes saludo a los socialistas belgas, que pelean con gran ardor por la causa del proletariado.

Mientras celebramos aquí una Conferencia socialista, se verifica en La Haya la Conferencia internacional de la paz. Lo que se prepara en esa Conferencia es una farsa horrible, desempeñada por los asesinos y los opresores de los pueblos. Nuestra Conferencia y el Congreso que organizamos para el año próximo serán protestas elocuentes contra la comedia de La Haya.

Se quiere formar una santa alianza contra los pueblos, como se la formó al principio de este siglo. Que la formen, que ella se extienda contra la roca del Socialismo. El único partido que no quiere la guerra es el partido de la clase obrera, que tiene necesidad de una atmósfera de paz para conseguir su emancipación.

Dentro de un año, la burguesía se congregará en París; reunida en torno de la Exposición universal, tendrá que ver a los representantes de los que han creado las riquezas allí expuestas. Ante semejante lujo estallará la protesta de todos los que producen y en pago de su labor son sumidos en la miseria.

Camaradas belgas, yo no os digo adiós, sino hasta que nos veamos en París, y os pido que gritéis conmigo: ¡Viva la Internacional de los Trabajadores! ¡Viva el Socialismo!

Liebknecht, después de manifestar que no haría más que traducir las palabras de su antiguo amigo Singer, puesto que los mismos pensamientos brotan de su cerebro, y de dedicar un cariñoso recuerdo a Volders, De Paeppe y Brismée, dijo:

Lo que constituye la potencia del movi-

miento socialista son los esfuerzos de su organización para hacer converger todos los movimientos populares hacia el Socialismo.

Se nos ha dicho que Inglaterra ve desaparecer el liberalismo: el mismo fenómeno se observa en Alemania; lo que es natural, porque desde el instante en que la burguesía se transforma en elemento capitalista, está condenada a olvidar su tradición liberal.

En Alemania, liberales, progresistas y falsos demócratas se coligan para combatir a la Democracia Socialista; pero los que han vencido a Bismark rechazarán con desdén a esos adversarios demasiado débiles.

Cuando el Socialismo en Francia esté completamente unificado, seremos bastante fuertes para fundar sobre bases armónicas y justas los Estados Unidos de Europa.

Vaillant: Es una verdadera satisfacción para nosotros ver en este país un proletariado tan bien organizado, como es una lección ver florecer instituciones tan hermosas en esta atmósfera de libertad que os da el derecho de hablar y de proceder como ciudadanos independientes.

Si el Socialismo francés no ha tenido la suerte de alcanzar el mismo grado de expansión, débese a la reacción política que siguió a la *Commune*; pero a pesar de eso, no ha dejado de vivir y de preparar al proletariado excelentes desquites.

Una vez más todas las fuerzas reunidas del cesarismo, del clericalismo y del militarismo se han coligado para destruir nuestras mercedadas libertades. Y nadie más que el Socialismo se ha presentado como el único defensor de la República.

En nuestro país, como en los demás, el partido liberal y aun el partido radical desaparecen, y con más fuerza que nunca se presenta entre nosotros la imperiosa necesidad de la lucha entre el proletariado socialista y obrero y el capitalismo clerical é incrédulo.

No dudéis del Socialismo y de su porvenir en Francia. Es él quien, en estos últimos tiempos ha defendido la libertad, los derechos del hombre y la República.

Sólo por el Socialismo Francia será lo que debe ser: la tierra de la República y del Socialismo.

Termino mi alocución diciéndoos que el Partido Socialista Francés, una vez unificado, estará a vuestro lado para lograr el triunfo del Socialismo y de la Revolución.

Hyndmann: Los que están en derredor mío son viejos, pero tienen la virilidad que da la lucha: ellos verán el siglo en que ha de triunfar el Socialismo.

Bélgica ha sido el campo de batalla de Europa: hoy se ha convertido en el campo de batalla de todas las ideas humanitarias.

Nosotros, los ingleses, vamos a la cola del movimiento socialista; pero las condiciones económicas harán que nos coloquemos a la cabeza.

¡Viva el Socialismo revolucionario! ¡Viva la emancipación de todos los pueblos del mundo!

Plekhanoff (delegado ruso): Respondiendo al llamamiento pacífico del czar, la Conferencia socialista internacional ha proclamado que no puede haber paz en el régimen capitalista.

¿Quién ha tomado la iniciativa de la Conferencia de la paz? El autócrata que ha dejado matar toda opinión libre, que ha dejado perseguir nuestra juventud universitaria, que aniquila la libertad en Finlandia, que deja a sus cosacos brutalizar y asesinar a su pueblo.

¡Y es este hombre, que hace reinar en su país la paz del cementerio, quien se presenta con el ramo de oliva en la mano!

¡En tanto que el absolutismo ruso subsista, no habrá paz en Europa!

Si la burguesía liberal tuviese inteligencia respondería al czar de la paz: ¡Viva Polonia, señor! ¡Viva la Constitución finlandesa! ¡Viva la Constitución rusa!

Vuestro movimiento socialista es grande; entre nosotros aun es débil. Es como esas flores que brotan bajo la nieve, pero que anuncian la primavera. La primavera no tardará en venir, porque los rayos del Socialismo occidental están fundiendo la nieve.

Esperando, pues, poder aclamar la Rusia socialista, saludamos al Socialismo internacional, que libertará a dicho país y dará la paz al mundo.

Rondani (delegado italiano): El Socialismo italiano ha tenido que luchar con los anarquistas de arriba, que han perseguido inhumanamente y con odio ciego después de los acontecimientos de mayo a los que pelean por el bienestar y la emancipación de los oprimidos.

Después de la reacción, el pueblo, perfectamente orientado de las tendencias de los liberales que le oprimen, y de los clericales que le han oprimido, vendrá al Socialismo, que le dará el derecho a la vida y a la libertad.

Kundsen (delegado por Dinamarca): Gracias a vosotros, allí donde en otro tiempo no se oía sino la voz de los ricos, se oye ahora la voz de los pobres.

Dinamarca es pequeña y sus habitantes vivían tranquilamente. No se creía que allí el Socialismo hubiera podido prosperar; los hechos económicos han probado, sin embargo, lo contrario.

En este momento hay 50.000 obreros en huelga forzosa. La verdadera causa de este conflicto está en que los capitalistas daneses

han intentado aniquilar nuestra organización. Ya en 1893 dieron un asalto, que la clase obrera rechazó.

Hoy han dado a la lucha proporciones gigantescas: todos los albañiles, todos los carpinteros y todos los metalurgistas han sido echados a la calle.

Es, pues, la lucha encarnizada entre la fuerte organización de los obreros y el poder capitalista. Habrá días terribles y días de hambre; pero, a pesar de todo, los socialistas daneses darán muestras de energía.

En este momento supremo la Democracia Socialista Danesa tiene la esperanza de poder contar con la solidaridad de todos los trabajadores del mundo.

Adler: Después de lo que se ha dicho, un delegado austriaco no tiene casi nada que exponer. Sin embargo, he de manifestar que entre los socialistas belgas y nosotros hay una solidaridad particular.

En 1893, cuando los belgas han arrancado a sus gobernantes un pedazo de derecho electoral, han cooperado en la lucha por el sufragio universal en Austria. Son ellos quienes nos han infundido valor para pelear por el derecho electoral.

Nuestros clericales son aún más brutales y estúpidos que otros que no quiero nombrar. Cuando nosotros queremos realizar una acción enérgica, decimos: hay que proceder como los belgas.

El celebrar Congresos y manifestaciones de este género exige esfuerzos; pero la lucha contra los señores, la lucha contra los hipócritas, la lucha contra la indiferencia requieren esfuerzos más tenaces, un gasto de fuerzas mucho mayor.

En reuniones tan numerosas como ésta, en fiestas tan hermosas como las vuestras es donde los luchadores adquieren bríos. En esta Casa del Pueblo la arquitectura ha dado al Partido Obrero su contribución al desarrollo intelectual del Socialismo, y lleno de emoción siento un nacer en sí la fe en las grandes aspiraciones de la causa que defendemos.

Vandervelde: Como Adler, os digo que por la última vez en este siglo nos encontramos juntos para saludar al Socialismo.

El año próximo saludaremos desde la cuna del Socialismo, desde el París revolucionario, al siglo que ha de ver el triunfo del Socialismo internacional.

Todos los oradores fueron ovacionados, y el mitin se disolvió a los acordes de la *Marsellesa obrera*.

LO DE MONTJUICH

Una nueva entrevista han celebrado con el jefe del Gobierno los directores y representantes de *El Imparcial*, *El Liberal*, *El Globo*, *El Correo*, *La Publicidad*, de Barcelona, y *Vida Nueva*.

El Sr. Silvela ha insistido en que intervendrán en la información del proceso de Montjuich las autoridades militares, y expuesto que por ser la cuestión muy grave, hay que proceder con sumo cuidado.

La Comisión no salió satisfecha del jefe del Gobierno, y ha tenido razón para ello, pues a lo que tira el Sr. Silvela es a dar largas al asunto.

El Círculo Obrero de La Línea ha verificado el último domingo un mitin reclamando la pronta revisión del proceso de Montjuich y la abolición del bárbaro sistema de arrancar declaraciones que se usa con extraordinaria frecuencia en nuestro país.

La concurrencia fué numerosa.

También en Cartagena se ha verificado un mitin pidiendo la revisión del proceso de Montjuich.

INDUSTRIA TEXTIL

San Juan de Vilatorrada.

Continúa la huelga en la fábrica del señor Borrás.

Como en este pequeño pueblo está establecido de hecho y de derecho el feudalismo industrial, el director Cornet cuenta con el apoyo incondicional de las autoridades y de los mozos de la Escuadra. Los únicos obreros que trabajan pertenecen a las familias de las autoridades. Los mozos de la Escuadra se encargan de expulsar del pueblo a los obreros que acuden de Manresa con objeto de ayudar a sus compañeros, y como no pueden hacerlo legalmente, amenazan a los trabajadores con romperles el sable en las costillas.

La táctica del director Cornet es provocar conflictos entre los obreros huelguistas y los extraviados trabajadores que le prestan vasallaje. El jueves de la semana pasada, a la hora del almuerzo, excitó a uno de sus secuaces para que fuera a pegar a unos muchachos ayudantes que estaban delante de la fábrica llamando *esquirols* a los trai-

dores. Salió tras de los muchachos navaja en mano; mas como éstos se defendieron a pedrada limpia, sacó el revólver y les disparó un tiro.

Como en ese pueblo manda el fabricante, y por delegación el director Cornet, la barbaridad ha quedado impune.

Lo que el director hubiese querido es que allí se hubiera entablado lucha entre huelguistas y no huelguistas; pero el tiro le salió por la culata.

Sallent.

El domingo pasado se celebró una reunión de los obreros fabriles en el teatro Calau. El local estaba lleno, habiendo acogido la concurrencia con entusiasmo la idea de constituir la Sociedad.

San Vicente de Castellet.

También el domingo pasado se celebró en la sala del Universo de este pueblo la reunión que estaba anunciada. Quedó constituida la Sociedad «Unión fabril» y nombrada una Junta interina para que realice los trabajos preparatorios.

Sentmenat.

Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica del Sr. Barba. Reclaman que se establezcan las mismas condiciones de trabajo que tiene establecidas otro fabricante de la localidad.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 10 de junio de 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Algunos trabajadores de esta localidad, entusiastas de la organización, tratan de crear Sociedades de resistencia.

Parece que la primera será la de canteros, siguiendo el buen ejemplo de los de Gijón.

¡Adelante, trabajadores; no descuidéis el organizaros! La Agrupación Socialista está a vuestro lado para todo, y ya sabéis que su auxilio siempre es beneficioso a la organización obrera, como se ha demostrado en distintas localidades.

Pero la organización obrera debe alcanzar también a las mujeres, pues la explotación que éstas sufren es bárbara en grado superlativo, sobre todo en el ramo de modistas, como lo prueba lo siguiente:

Hay aquí un taller donde desde hace dos ó tres meses las infelices que en él trabajaban cogían la costura a las seis de la mañana y no dejaban su labor hasta la una de la tarde. Volvían al trabajo a las dos y estaban hasta las diez de la noche.

¿Qué extraño es que veamos tantas muchachas cloróticas, si en la edad de la adolescencia se las somete a una jornada de ¡QUINCE HORAS! diarias?

Esto, que ha ocurrido en un taller, es seguro que sucede en varios en las épocas de apuro.

Los salarios de las modistas, excusado es decir si serán exiguos. La generalidad de ellos es de 3 a 5 reales por día.

En el taller mencionado, donde se declararon en huelga días atrás, ganaban por 11 horas diarias 2 y 3 reales, excepto una, que percibía una peseta. Por 24 horas extraordinarias ó más, trabajando los domingos, la maestra tenía la *generosidad* de abonarlas ¡UNO Ó DOS REALES!

Es el colmo de la explotación.

Si se formara una Sociedad de resistencia para todas las que viven de la costura, es posible que en plazo breve disminuyese el despojo de que son víctimas tantas infelices, niñas aún la mayoría, y realizarían el trabajo en condiciones más humanas, haciendo que las maestras se lucrasen menos de su sudor ó que pagaran más por sus ricos vestidos las señoras que se lucen a costa de ellas.

**

Hablando de la procesión del *Corpus* publicó días atrás *La Cruz de la Victoria* lo siguiente:

Un sol espléndido hacía resaltar... etc.
Las tropas, cubriendo la carrera... etc.
El canto grave y... etc.

Hubo una nota discordante, inesperada...; pero al mismo tiempo probó que en Oviedo hay muchas, muchísimas personas que no supieron unirse en espíritu al acto de respeto.

Pocas, poquísimas eran las personas que se descubrieron en la Plazuela de la Catedral en la presencia del Santísimo Sacramento.

Aquello era escandaloso. Hubiéramos deseado ser autoridad para derribar a bastonazos sombreros y gorras, cabezas... etc.

El periódico que esto escribe es católico, y quien lo escribió habrá sido un cura conocido por *Angelón*, que es el principal redactor de dicho diario.

Y este cura que, haciendo rabiar a su nombre,

si tiene poco de *angélico* le sobra mucho de *bélico*, seguramente se llama á boca llena ministro de aquel que predicó paz y amor entre los hombres, y querrá que á garrotazo limpio se respete una religión que, fuera del espectáculo teatral que atrae á la muchedumbre, no encierra más que actos vituperables y mantiene millares de zánganos á costa del sudor de los trabajadores.

En el Concejo de Quirós ya se han abierto camino nuestras ideas.

Hace algunas semanas que está allí nuestro correligionario M. Pendás propagándolas, y aprovechando la ocasión el miércoles último, de que nuestro amigo Vigil fué á visitarle, se celebró una pequeña reunión, en la que se expusieron nuestras ideas y las razones imperiosas que mandan la organización de los obreros.

Es posible que en plazo breve se constituya en aquel centro minero una colectividad que mantenga enhiesta la bandera roja y ponga freno al ansia de explotar que allí sienten algunos individuos.

Entre éstos descuella uno llamado *Ramoncito*—*Ramonzón*—, debiera ser que los explota en el trabajo y en el economato obligatorio que él maneja.

Ha habido allí obreros á quienes por trabajar todo el mes, les ha pagado *Ramoncito* uno ó dos reales para sidra!

¡Cuántos desgraciados están en Ceuta con menos motivo!

Pero, en fin, como decimos en Asturias, á cada *gochu* le llega su San Martín, y ¡vaya si le llegará á ese... sanguijuela, que se nutre con la sangre de sus obreros!

Todo consiste en que éstos se unan para defender sus intereses lo antes posible.

Los pocos labrantes que en Gijón estaban en huelga porque no se les concedía las 8 horas, ya han hallado trabajo en la condición por ellos reclamada.

Reciban nuestra felicitación. En Gijón se han federado las Sociedades obreras y nombrado una Junta Central Administrativa.

Ese es el camino para llegar al mejoramiento de la clase obrera, camino que debe seguirse en todas partes.—V.

ECOS DE ALMERÍA

10 de junio de 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

La Federación Local de Sociedades obreras celebró junta general el 1.º del corriente, aprobando en definitiva el reglamento de la Federación y eligiendo después la Junta Directiva y las Comisiones de Fomento y Propaganda. La elección dió el siguiente resultado:

Junta Directiva: Tomás Alonso, presidente.—Francisco Ruiz Ruano, vicepresidente.—Mariano Pérez, secretario 1.º—Francisco Martínez, secretario 2.º—José Gómez, tesorero.—José de la Fuente, contador.—Antonio Merino, José Bautista, Francisco Bernedo, Francisco López Palomo y Antonio Gómez, vocales.

Comisión de Fomento: Bernardo Aguila, Rafael Magaña, Matías Fernández, Francisco López Rodríguez y Juan Guzmán.

Comisión de Propaganda: Francisco Navarro, Federico Espinosa, José M. Muñoz, Antonio Becerra y Leonardo Bretones.

La semana pasada ha sostenido y ganado una huelga el Gremio de barrileros. El sábado 27 del pasado se hizo presente á los dueños el acuerdo tomado por la Sociedad de trabajar desde el lunes á razón de real y medio el barril, en vez de un real á que se venía pagando, y éstos desestimaron la petición.

El haber los barrileros adelantado este año la época de la subida; el temor de que invadan esta plaza los barrileros de Denia, la inseguridad del cuaje de la uva en algunas regiones y el miedo á la langosta que en formidable nube recorre esta vega, y que si hasta hoy solo atacó á los cereales, pudiera mañana atacar á las parras, eran causas más que suficientes para temer una derrota; pero la valiente y decidida actitud de los barrileros, el trabajo hábilmente realizado por las Comisiones que visitaron los pueblos y atrajeron á la defensa de la causa común á los barrileros de la provincia, y el gran espíritu de solidaridad, cada día más latente, entre los obreros, y una vez más demostrado en esta ocasión, han sido las causas determinantes de la victoria.

Con diferente criterio ha sido apreciada

la cuestión por unos y otros elementos interesados en la lucha.

Espíritus reflexivos que miran el porvenir opinan que no debe considerarse victorioso el resultado de la huelga. La subida en el precio de los barriles en la capital y pueblos limítrofes—dicen—hará que cada año tenga mayor salida el barril de pino; que se prefiera entre todos el de Denia, por su mejor construcción y mayor baratura; que aumente considerablemente la fabricación en los pueblos distantes de la capital, y que, en consecuencia, disminuya la demanda, sobren brazos y la baja en los salarios se haga sentir de una manera ruda y brutal.

Otros, en cambio, opinan que jamás el barril de pino podrá competir y menos sustituir al de roble; que la plantación de parras aumenta considerablemente de uno á otro año, aumentando, por tanto, la producción, y que son infundados ó pueriles los temores que algunos manifiestan.

No nos inclinamos de una ni de otra parte. Imparciales, como siempre, consignamos con gusto el triunfo de los obreros y nos permitimos aconsejarles la mayor prudencia en sus actos, mucha sensatez en sus deliberaciones y gran cordura al precisar la fecha de la huelga. Las demás cualidades no hace falta recomendarlas al Gremio de barrileros, puesto que las posee.

La Agrupación Socialista, en sesión celebrada el 4 del corriente, acordó por unanimidad:

Tributar sincero homenaje á la memoria del compañero Manuel Rodríguez; aprobar las cuentas del mes, la conducta del Comité y el ingreso de seis compañeros, y nombrar secretario al compañero Tomás Alonso, domiciliado en la calle de Trajano, núm. 3, donde en lo sucesivo deberá dirigirse la correspondencia.—FLORENTINO.

PROTESTAS

Las Sociedades de Marmolistas, Oficiales pintadores de naipes, Carga y descarga de la madera, Idem del carbón, Idem de cereales, Constructores de carruajes, Idem de cajas de emalar, Trajineros del puerto, Torneros en madera, Pintores en organización y Centro Marxista, que forman el Centro de Sociedades obreras, afirman su solidaridad con sus compañeros de Madrid y protestan enérgicamente del atropello cometido por el gobernador civil de dicha capital en el Centro de Sociedades obreras, al allanarle y desalojar de él á los que en uso de un perfecto derecho allí se encontraban.

DESDE LA LÍNEA

8 junio 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA: «Si el lunes hay toros, no se trabaja.» Esta fué la orden que los contratistas del dique dieron el sábado último á los obreros empleados en él.

Dichos contratistas no son españoles, sino ingleses, y quizá figuren entre los que nos llaman bárbaros por haber en nuestro país corridas de toros; pero como tienen algo que ver en la Compañía de Vapores que hace servicio entre Gibraltar y Algeciras, y en Algeciras había toros por ser ahora las ferias, han transigido con el espectáculo por mor del beneficio que podrían proporcionarles muchísimos de los 2.000 obreros que, por no haber en dicho día trabajo, acudirían al citado punto á ver los toros. Esta gente no pierde ocasión de sacar los cuartos á los obreros.

Además, es posible que tan aprovechados contratistas hayan pensado que la labor que se dejase de hacer el lunes se haría en los días sucesivos, cosa que pueden obtener hostigando á los trabajadores, como lo hacen con frecuencia.

Hay encargados de departamentos que las únicas palabras españolas que han aprendido son éstas: «Anda, anda, que esto cunde muy poco».

Por la cuenta que les tiene, dada su elástica conciencia, los contratistas del referido dique quieren hacer creer que hay trabajando en él más de 2.000 obreros, y acaso así conste en nómina; pero si la inspección del Estado quisiera un día averiguar la verdad, no tendría más que pasar lista, y á no ser que muchos contestasen varias veces, vería que no es tan crecido el número de trabajadores como aquéllos dicen.

Las vacaciones del lunes, por haber habido corrida de toros, constituyen un hecho muy elocuente para los obreros.

Cuando éstos, el 1.º de mayo quieren ce-

lebrar la Fiesta del Trabajo, que es fiesta de paz y sirve para estrechar los lazos de unión y solidaridad entre todos los oprimidos, los patronos y contratistas no consienten que las obras se suspendan, y cuando, como en el caso referido, hay un negocio para tales parásitos, entonces, aunque sea día de labor, paralizan el trabajo.

Fíjense bien en esto los explotados; convézanse de que sus patronos no son más que unos tiranos, y busquen en la organización de todos los suyos la fuerza necesaria para oponerse á los abusos de aquéllos y para mejorar su misera condición.—UN OBRERO.

DESPOTISMO PATRONAL

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Existe en la calle de Galileo un taller de cerrajería, que, por el trato que en él reciben los obreros y la explotación que sufren, puede muy bien ser comparado con un presidio.

Al decir en la calle de Galileo, todos los obreros cerrajeros saben que es en casa del Sr. Marinas, pues es público y notorio que allí no van en busca de trabajo más que los que no saben lo que es aquello ó los desdichados que no los encuentran por ninguna parte; á este taller conócese mejor por el nombre de «El Matadero».

El que suscribe, al ver la manera inicua como se explota en él á los trabajadores y el trato soez que reciben por parte del patrono, aun viéndose expuesto á no encontrar trabajo en algún tiempo, se marchó de allí, como hace la mayoría de los obreros que entran en él.

Por la cosa más insignificante, el burgués increpa á los obreros en forma brutal, y como si lo dicho fuera poco, los sábados hace ir á cobrar á una carnicería de la calle de Hortaleza. Esto ocasiona un gran trastorno á los obreros, por tener que cruzar todo Madrid, y más cuando tienen que trabajar hasta cerca de las diez de la noche.

Si todos los obreros cerrajeros, lo mismo que los de otras industrias del hierro y metales, estuvieran asociados, podrían abatir la soberbia de ese explotador y la de otros muchos, como hicieron los canteros con el tirano marqués de Cubas.

En otros escritos expone el atropello que con los obreros cometen otros maestros de la misma profesión.—R. JIMENO.

Madrid, 9 junio 1899.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Mataró ha perdido á los compañeros **Silvestre Balguer** y **Armengol Boixet**, este último fallecido en el hospital.

Aunque no estaban dotados de grande instrucción, eran excelentes soldados del Socialismo y trabajaban cuanto podían por difundirlo entre sus compañeros de explotación.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de Madrid el sábado último se aprobaron las cuentas del último mes y la gestión del Comité, y se decidió celebrar un mitin para protestar de la aprobación de las actas de Bilbao y Madrid, arrancadas al cuerpo electoral por el soborno y la trampa.

—Siguen en huelga los canteros del taller del Sr. Arévalo.

—La Sociedad de Moldeadores en hierro y demás metales celebró asamblea el 8 del corriente para nombrar Junta Directiva interina y exponer la conveniencia de la asociación para los trabajadores.

Los encargados de realizar esa tarea fueron los compañeros Rey, Alvarez y Arbolea, que obtuvieron muchos aplausos.

Terminada la reunión, diéronse de alta en la Sociedad bastantes compañeros.

Alicante.—El mitin celebrado con asistencia de los compañeros Quejido y Simal ocasionó un gasto de 91,15 pesetas, para cubrir el cual se habían recaudado 99,40 pesetas. El sobrante se destinó al 1.º de mayo.

Han contribuido con cantidades: «La Terrestre», 30 pesetas.—M. Abril, 2.—J. R. Loeches, 3,50.—V. Maltés, 3,50.—V. J. Echart, 1. R. Torregrosa, 1.—F. Hernández, 1.—J. Galván, 0,40.—J. Asensi, 2.—E. Martínez, 0,50.—F. Papi, 2.—E. Aznar, 1.—T. Casanova, 1,50. J. Alfosea, 1,25.—U. Barberá, 1.—J. Santamaría, 1.—A. Sellés, 1.—J. Pastor, 1,50.—A. Sellés, 1.—A. Balaguer, 1.—G. Rameta, 0,50. C. Ferrandiz, 0,75.—J. S. Martínez, 1.—S. A.

de la Peña, 1,50.—J. M. Galiano, 1.—M. N. González, 1.—J. Puchol, 0,50.—M. García, 0,80.—J. Jaén, 1.—J. Verdú, 1.—F. Rodolfo, 2.—M. Tomás, 1.—M. Tomás, 2.—F. Moreno, 0,50.—C. Pérez, 0,50.—C. Aracil, 0,50.—R. Forner, 2,25.—V. Llopis, 0,50.—J. Maestre, 0,50.—Santiago 0,50.—L. García, 0,50.—A. Barrachina, 0,50.—T. J. Sellés, 1.—E. Martínez, 0,50.—A. Martínez, 1.—L. Llopis, 5.—A. Ronda, 1.—R. Vallés, 1.—J. Sevilla, 1.—S. Palomares, 1.—J. García, 1,45.—M. Berenguer, 1.—B. López, 1.—J. Pastor, 1.—J. Ripoll, 1.—J. Adrián, 10.—Total 99,40 pesetas.

Ierez.—Los carpinteros han acordado constituirse en Sociedad.

—También se proponen hacer lo mismo los hortelanos.

Las Carreras.—La Agrupación Socialista nos ha enviado 20 pesetas para la excursión de propaganda.

Sabadell.—Los oficiales peluqueros están haciendo gestiones para organizarse en Sociedad de resistencia.

—Siguen en huelga los cerrajeros, á quienes sostienen en su lucha las demás Sociedades de la población.

—En breve quedará constituida una Sociedad de Maquinistas y Fogoneros.

Zaragoza.—La Agrupación Socialista ha abierto una suscripción á favor de los huelguistas guanteros de Burgos, que ha dado el resultado siguiente:

Agrupación Socialista, 2 pesetas.—M. Marco, 0,80.—E. Felipe, 0,20.—R. Aznar, 0,35.—F. Arnals, 0,25.—R. Esteban, 0,25.—J. Tena, 0,15.—A. Pina, 0,25.—G. Embarta, 0,20.—F. Arnal, 0,45.—I. Achón, 0,15.—G. Broca, 0,15. E. F. Jáuregui, 1.—J. Orad, 0,50.—D. de los Ríos, 0,50.—J. Morales, 0,25.—R. López de Medrano, 0,25.—A. Borraz, 0,15.—J. Artal, 0,25.—G. S., 1.—M. Bernal, 0,25.—S. Marco, 0,25.—G. Alaber, 0,25.—F. Gayán, 0,25.—E. Andreu, 0,25.—V. Díaz, 0,50.—S. Cardona, 0,25.—J. Abuelo, 0,25.—M. Pastor, 0,50.—Un músico, 0,15.

Barcelona.—Como en otras muchas poblaciones, en esta importante capital va tomando auge el movimiento obrero.

En el número pasado ya dimos cuenta de que los tipógrafos se habían reorganizado y resuelto formar parte de la Federación Tipográfica.

A la reunión en que se tomaron dichos acuerdos acudieron más de 200, pidiendo su ingreso en la Sociedad 130.

Estos resolvieron dirigir un saludo á todos los trabajadores asociados y nombrar una Comisión encargada de redactar el reglamento.

Por ahora la correspondencia á esta Sociedad puede dirigirse á la calle de Amalia, número 38, 1.º 2.º.

—El Centro de Sociedades obreras ha acordado prestar su apoyo moral y material á la Sociedad de Pintadores de naipes en la huelga que sostiene desde hace cinco semanas con el burgués D. Antonio Comas, y enviar una circular á las demás Sociedades obreras de la localidad para que éstas también le presten su apoyo.

El número de huelguistas es de 28, y la Sociedad abona á cada uno 12 pesetas semanales.

Esta es la primera huelga que sostiene dicho oficio.

El espíritu de los huelguistas es excelente, y con algún auxilio que se les preste su triunfo es seguro.

Esta Sociedad reclama del referido burgués el reconocimiento de la Sociedad y los mismos precios para la mano de obra que existen en las otras fábricas.

—El 4 del corriente se reunieron los torneros en madera, acordando fijar la cuota semanal en 25 céntimos, nombrar Junta Directiva, confeccionar una tarifa de precios, tener su domicilio en el Centro de Sociedades obreras y designar un delegado para la Junta del mismo.

Vigo.—La Sociedad de Canteros ha designado para desempeñar las cargas de su Junta Directiva durante el segundo semestre del año actual, á los compañeros siguientes:

José Blanco, presidente.—José Martínez Vigo, vicepresidente.—José Ruibal, secretario.—Laureano Freijeiro, vicesecretario.—José Iglesias, contador.—Camilo Castro, depositario.

—También la Sociedad de Soldadores, al reorganizarse, eligió la siguiente Junta Directiva:

Ricardo Alonso, presidente.—Ángel Lago, vicepresidente.—Perfecto Fernández, secretario.—Juan Ignacio, vicesecretario.—Manuel Lago Fernández, contador.—Norberto González, depositario.

—La huelga que la Sociedad de Carpinteros sostiene en el taller de ebanistería de los señores Castro y Lima, continúa en el mismo estado.

Casi todos los huelguistas trabajan ya en otros talleres.

Burgos.—La huelga de los obreros guanteros se sostiene con igual firmeza que el primer día. Los patronos, para salir de sus apuros, han procurado que los fabricantes de Madrid les hicieran la operación del cortado, pero no lo han conseguido. Los fabricantes de aquí, temiendo un choque con sus operarios, se han negado á trabajar para sus colegas de Burgos.

Estos, por consiguiente, vense cada vez más apurados.

